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落馬洲巴士站外水客「狼」多部門齊掃
香港與內地當局連接加強開展打擊「水貨客」行
動，內地有關部門本周初宣布將「一簽多行」改為
「一周一行」後，走水貨行為似有變本加厲之勢。日
前有報道指落馬洲支線管制站的巴士總站外「水貨」
活動猖獗，警方、入境處、食環署等昨日採取聯合行

動，並對票控3人及對77人作口頭警告。食環署亦加強人
手進行清理，現場情況稍為改善。
跨境「水貨」問題存在多年，除了嚴重影響普羅市民生

活外，亦對社區以至管制站環境構成滋擾。日前有報道指
落馬洲支線管制站的巴士總站旁「水貨」活動日益猖獗，
「水客貨」在本屬禁區的範圍內公然分貨後遺下貨物的紙
皮箱更「堆積如山」。

殘廁變貨倉 垃圾載3車
據本報記者昨日所見，落馬洲支線管制站人流自下午5

時起愈見增加，近百名水貨客在管制站的巴士總站旁、公
廁外，以及在通往管制站的天橋通道上聚集與分貨。另一
批「水貨客」則在地面，邊排隊等候升降機前往管制站過
關，邊與同伴進行分貨。有水貨客更疑將公廁作為臨時貨
倉，從殘疾者廁所內搬出一箱箱貨物，再分發予同伴。
然而，警方亦加強人流管制，包括用鐵馬分隔在場等候

人士及前往管制站的人潮，又與入境處人員在場呼籲長期
停留的人士盡快離開。警方多次發出廣播，提醒在場人

士：「落馬洲(支線管制站)是一個禁區，你哋唔可能逗留過
久，應在合理時間內乘交通工具離開，或到一樓離境大樓
辦理離境，否則會被檢控。」
食環署的清潔承辦商亦增加人手及安排垃圾車，即時清理

水貨客等遺下的紙箱等廢物。有清潔工人表示，近月每日均
有大量「水貨客」在落馬洲支線管制站進行分貨，其間所產
生的紙箱等廢物，多達可載滿3架大貨車。他指出，過往落馬
洲支線管制站只有1名清潔工人，約於晚上9時清理在場廢
物，故有市民在清理前攝得紙箱「堆積如山」的情況。
對於大量紙箱棄於巴士總站旁，九巴表示，有關位置並

非九巴的管理範圍，但會定時派員到B1沿線巴士站視察，
以確保巴士運作安全暢順。如發現大型雜物防礙巴士運
作，影響乘客上落或行車安全，九巴會通知政府有關部
門，尋求協助跟進處理。

3人被票控 77人遭警告
警方回應指，一直關注有關地點有人長時間聚集造成阻

塞，會定期與相關部門於該處進行聯合行動，以管理人潮
及交通。而在昨日的聯合行動中，有3人被票控、77人遭
口頭警告。食環署表示，已安排潔淨服務承辦商清理有關
地點，及提醒承辦商加強上址清理工作。該署亦會在加強
對違反清潔法例人士的執法，及繼續留意現場情況並採取
適當行動。 ■記者 羅繼盛
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水貨「供應鏈重組」
水客轉戰中英街
「一周一行」政策實施第四天，水客市場表面看

似所受影響尚未顯現，內部卻早已掀起軒然大波，
深圳各大港貨店的商品亦悄悄提價。雖然絕大多數
全職內地水客所持通行證尚未過期，但他們都已在
為自己的「錢途」發愁。據了解，有不少人經過商

議決定組團轉戰中英街，而老闆則計劃更大規模招聘「兼
職」水客與香港戶籍水客。
水客市場上，目前最受歡迎的中低端產品莫過於奶

粉、尿不濕（尿褲）及益力多等物品，該些物品雖然略
重，但因在市場上受歡迎且運輸風險小，水客們都樂於
充當「搬運工」，此前一罐奶粉可賺取15元至25元人民
幣運費。如今雖大部分手持「一簽多行」證件的水客們
通行證還未過期，帶工費也只是漲了5元，奶粉的價格
卻較上月上漲了約10%。

牛欄牌漲20元人仔 益力多加1元
以牛欄牌奶粉為例，早前每罐售價為239元人民幣，

目前已漲至259元人民幣（加價20元人民幣）。一名貨
主透露，目前普遍為省內提價10%、省外提價12%，明
年或會繼續漲價。
本報記者並在羅湖區桂圓片區的港貨店看到，此前盛

惠12元一排的益力多，目前已漲價1元。店主認為，像
益力多等保質期較短又受歡迎的飲品，未來或因限行而
導致缺貨，「相比益力多，奶粉的利潤會更豐厚，因需
求量更大，一周才有一次機會，怎樣都是帶一些好賺的
物品。」

知情者：未來兼職水客帶貨費升
水客方面，一名知情者認為，實施「一周一行」以

後，影響最大的絕對是「老闆」及全職水客。據悉，兼
職水客都是有固定職業的群體，一周只走1趟至3趟，縮
減過境次數只是讓他們的「零花錢」減少，惟對全職水
客卻有莫大影響。
「全職水客目前大致有3種選擇，部分計劃轉移陣地

到中英街，部分可能會走私手機等高風險物品，還有的
是計劃延續目前的方法，在口岸收購別人帶過來的奶
粉、香煙及紅酒。」該名知情者表示，未來口岸邊界會
非常熱鬧，會有更多水客「吆喝」收購。而隨手帶奶粉
的現象會擴展到任何受歡迎的物品，當然帶工費也會大
大提升。

水貨老闆覓兩地牌司機保貨源
至於老闆方面，一名長年在深圳灣口岸活躍的水客透

露，已有老闆開始小規模尋覓開兩地牌貨櫃車的司機及
港人帶貨以保障供應量，「現在距離全面實行『一周一
行』還有一段時間，對老闆來說還有緩衝期可以找到應
對方法，新的貨物供應鏈相信很快就會建立起來。」
但被問到全職水客是否有可能轉行時，該水客無奈地

說：「不做這個，我又能做甚麼呢？」據悉，此前一名
全職水客月入大致萬元以上，而以內地現行的收入水平
看，他們極難找到一份與當水客收入相若的勞動工作。

■記者 李薇 深圳報道

邊境購物城延期開檔
黃定光：程序複雜超預期 最快聖誕迎客 檔位380變300

考慮到香港承受力的問題，內地有關
部門日前宣布將「一簽多行」改為「一
周一行」。香港特區行政長官梁振英昨
日發表網誌，形容自己推出的政策為
「一減一加」：「減」是指水貨客在香
港與內地之間帶水貨，而「加」的部分
同樣重要，包括加強宣傳推廣活動。他
相信在「一減一加」政策推動下，可以
在承載力和促進旅業之間取得平衡，令
旅遊業繼續為香港經濟和就業帶來貢
獻。
梁振英昨日在網誌撰文表示，「減」

的是指水貨客在香港與內地之間帶水
貨，因為有關行為屬不正常的旅遊活
動。他表示，感謝中央與內地地方政府
的支持，「減」的政策已於本周一實
施，但強調措施是針對水貨客，香港仍
然歡迎深圳居民來港旅遊。
他續說，「加」的部分同樣重要，當
局歡迎外地旅客，包括內地的旅客訪
港。優質旅遊服務協會昨日宣布由本月
27日起至下月28日，一連5個星期舉辦
「開心着數大行動」，逾萬間商舖及食
肆參與，提供包括半價選購特定珠寶首
飾，以及海洋公園等景點入場優惠等。
為歡迎更多旅客來港，旅發局下半年會
繼續展開大型宣傳活動，吸引更多過夜
旅客。

強調旅業對基層就業很重要
梁振英強調，香港是一個旅遊城巿，

也是一個好客之都，「旅遊業對香港的
經濟，對基層市民的就業很重要，相信
在『一減一加』政策推動下，我們能在
承載力和促進旅業之間取得平衡，令旅
遊業繼續為香港經濟和就業，帶來貢
獻。」 ■記者 文森

■羅湖口岸在限奶令實施以後，水貨客增加，一度如同
「市場」一樣繁華。 資料圖片

香港文匯報訊（記者 文森）工聯會旅遊聯業委員會
聯同20個業界組織及523位從業員昨日發表聯署聲
明，「反水貨客」示威者以暴力行為趕客，估計「五一
黃金周」情況若未見改善，今年暑假情況將不會樂觀。
他們譴責「反水貨客」示威者的暴力行為，並呼籲特區
政府制定措施協助經營。有業界坦言，專做個人遊生意
的屯門零售店生意跌至僅餘以往的30%，東南亞及歐
洲來港團人數也分別按年跌40%及約15%，直言「香
港沒有旅遊業真的會死」，酒店房價按年跌幅亦擴至3
月的16%，形容為「沙士」以來最惡劣環境。
香港旅遊業界批評「反水貨客」暴力示威，令內地

旅客減客來港，不但令他們生意蒙受損失，更恐延續至
「五一黃金周」，令業界飯碗不保。工聯會旅遊聯業委
員會昨日與多個業界團體發表聯署聲明，獲20個機構
組織及523位從業員參與。
牽頭的立法會議員鄧家彪表示，「反水貨客」行動

日趨激烈，摧毀港人一向予內地人文明有禮的形象，令
來港人流、生意金額及酒店入住率等均出現不尋常下
跌，令業界持續憂慮。

零售業憂未來半年裁員減薪
百貨業僱員總會理事長鄧祥勝表示，旅客減少，零售業

受影響最大，並舉例指有連鎖健康食品店今年首3個月生

意按年下跌近20%，更因不達標而沒有向僱員發放佣金，
專做個人遊生意的屯門零售店，平日生意更跌至僅得以往
的30%，即使較旺的周末也只有以往的一半。他們對未來
半年生意不樂觀，恐隨時大規模裁員減薪。

星遊學團安全為由取消來港
旅遊業僱員總會理事長梁芳遠直言，「香港沒有旅

遊業真的會死。」她指，今年初東南亞團及歐洲團來港
人數，分別按年大減40%成及約15%，「反水貨客」
行動的影響可謂「立竿見影」，甚至有新加坡遊學團在
事件後以安全為由取消來港行程。若黃金周情況未見改
善，今年暑假情況將不會樂觀。
中國旅遊協會秘書長陳立志指出，對所有旅客都應予以

好客之道，不應對某類旅客有差別對待，質疑社會為何不
扶持身為「弱勢社群」的「水貨客」，又強調香港人應
「隱惡揚善」，毋須將水貨問題帶出來，否則傷害了兩地
人民感情，對旅遊業造成大影響外，亦難以彌補。

黃金周酒店訂房至今未滿
酒店及餐飲從業員協會代表奚鴻泉指出，現時甲級

酒店的入住率與去年同期比較下跌近15%，房價的按
年跌幅亦由今年1月不足5%擴大至3月的逾16%，形
容為「沙士」以來最差情況。

就將至的黃金周市道預測，酒店業指至今仍有不少酒店
未爆滿，訂房情況料與前期相若。有飲食業則指，旅客佔
大部分生意額，近月生意接連大跌15%。業界呼籲社會各
界譴責暴力行為，亦要求警方果斷執法，又指不應將水貨
客問題政治化。業界要求特區政府制定措施協助經營，審
視香港旅遊發展方向，香港旅遊發展局應加強宣傳香港安
全、好客形象，以重建香港「文明之都」的聲譽。

「趕客」恐禍延暑假 工聯：港無旅業「真的會死」

黃定光昨日向傳媒透露，他上周末與邊
境購物城團隊討論計劃書的最後版

本，希望在本月20日前向元朗地政總署提
交計劃書，再由總署代轉到城規會展開全
面的審批程序。倘一切順利，希望能夠在
7月底完成，並於8月至9月展開地盤基建
等工作，約於今年6月或7月會舉辨「宣
講會」，向獲邀請的商戶介紹購物城的詳
情，更即時派發表格，提出「進場」意
願。

「一步一腳印」免反對派生事
黃定光形容，是次為「開創先河」的計
劃，反對派正虎視眈眈，加上為免引發商
業糾紛，所以各項程序都會「一步一腳
印」處理，不會出現違規、偷步或打擦邊
球等情況，避免「因快得慢」。因此，他
們原計劃趕及於「十一」國慶黃金周開業
的購物城，將延期至聖誕和元旦檔期開
業。
他解釋，計劃比想像中複雜，包括要就
購物城工程進行噪音、交通、光污染和環
境評估。以交通流量為例，由於位處落馬
洲邊境區，不能只看購物城的交通安排，
還需要顧及邊境口岸的承載能力。

檔位由貨櫃改組合屋
同時，團隊原計劃檔位由貨櫃改裝，其
後發覺本港氣候濕熱，倘貨櫃以鐵皮製
造，夏天時會相當悶熱，故新方案將改為
類似地盤辦公室的組合屋，商店的面積分
為1,000呎、500呎及250呎，該變動令可
容商戶數目，由380多個減為300個略為
減少。其中，兩成商店以餐飲為主，三成
是熱門商品，五成是本地品牌。

「一周一行」對購物城影響微
黃定光認為，新出台的「一周一行」政
策對購物城的影響不大，因為他們的對象
並非水貨客，又指內地人口多，即使實施
「一周一行」，仍然會有很多旅客來港，
邊境購物城只能起分流的作用，不能徹底
解決問題。

蘇錦樑：商經局全面配合
蘇錦樑昨日在回應時表示，曾經與黃定
光討論邊境購物城的計劃進度，知悉項目
需要更多時間進行統籌，以及解決一些技
術性的問題，強調商經局會作出全面的配
合，期望盡快完成項目。
他又認為，設立購物城的主要目的在於方
便旅客購物，改善旅客承接能力並提供商
機，若計劃成功，相信業界有興趣將營運模
式推廣至其他地方，增加本港旅遊資源。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）

負責牽頭發展落馬洲邊境購物城的

民建聯進出口界議員黃定光，昨日

透露因有關申請程序較想像中複

雜，故邊境購物城的開業日期將由

原計劃的「十一」黃金周，延遲至

聖誕節或元旦檔期。同時，由於香

港夏天相當悶熱，檔位難以採用貨

櫃物料，需要全部改為組合屋，也

令檔戶數目由380個減至300個。

商務及經濟發展局局長蘇錦樑回應

說，會密切留意「邊境購物城」計

劃的進展，及繼續作出配合。

■構思中的「邊境購物城」組合屋外貌。 資料圖片

■工聯會旅遊聯業委員會聯同20個業界組織及523位
從業員發表聯署聲明，希望發出正能量減低「反水貨
客」行為「趕客」的影響。 郭兆東 攝

■黃定光 劉國權 攝

■■有關部門加強打擊落馬洲支線管制站的巴士總站旁有關部門加強打擊落馬洲支線管制站的巴士總站旁「「水貨水貨」」活動活動。。 記者記者 羅繼盛羅繼盛

■紙箱等廢物，多達可載滿3架大貨車。 記者 羅繼盛
■「一周一行」後，走水貨行為變本加厲。

記者 羅繼盛
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